

ない資金、それからその他の余裕金につきましては、資金運用部に預託をする以外の方法では、運用を認めないというものとわかれで來るのでございます。

それから第三條は從來國庫余裕金は日本銀行に預入するか、あるいは短期運用するかにとどめまして、預金部に預託することはなかつたのであります。ことに資金運用部に預託することができるることといたしたことでござります。第二項は、特別会計の余裕金は資金運用部に預託する方法以外には、運用してはいけないということをうつたるものでござります。但し国債整理基金特別会計で国債を保有するのには、この特別会計本来の目的でありますので、これを除外したのでござります。こういうふうにいたしまして、資金運用部に預託せられました資金につきましては、今度預託の方法を從来に比べまして改善いたしまして、預託いたしました側の各特別会計に、非常に有利なようないだしたのございます。す

なむち現在の大蔵省預金部におきましては、普通預金の方法と、それから箇月以上の定期預金の方法とございました。定期預金におきましても、年分五厘の利率をつけておつたのでございましたが、これらの預託金は性質上常に長期な金が多い、と思うわけでありますが、現行のようない制度では、預ける側にとつて不利益な点があります。で、今度は預託の期間の長短に応じまして、最低三分五厘から最高五分五厘までの利率をつけるということになりましたのでござります。それありますから、郵便貯金とか簡易生命保険の如きに立ちますると、それらの資金は相手に性質上長期なものでありますて、最五年分五厘の運用利益を得るという趣旨に沿する場合が非常に多くなつたのでござります。こういふうに預託期間を限りますが、もし当初約束いたしました期間以前に払い戻します場合には、その本来の運用利率から幾分低めに利子を付するという趣旨を、四項にうたつておりますのでござります。

に対する貸付」これも御説明はいらなかつたのであります。それから第七号にありますて、特別の法律により債券を発行し得るものと定めます。預金部の昔からの行き方から申しまして、「前号に規定する法人に対する貸付」これはたとえば土地改良区域のところのものが入るのでございます。預金部の昔からの行き方から申しまして、公共組合といったよろざなものに類似する法人でございます。大体以上申し上げました運用範囲は、現在でも認められておるところであります。さうしてこの際改組を機会といたしまして、第九号におきまする金融債の引受けが認められたのでござります。その経済的意味につきましては、ここに御説明を省略いたしますが、ただこれら金融債の引受け申しますのは、国または地方公共団体に比べまして、その安全性において若干の進歩がござりますので、運用範囲といふものを二項、三項において制限をいたしましたのでござります。大体戦前におきましたわち金融債に運用する資金運用部資金の額は、資金運用部資金の総額の三分の一を越えてはならないといたしましたのでござります。大体戦前におきましたわち金融債等公共団体以外に対し需要をまかなえると思うのでござります。なお第三項にもう一步進みましたので、金融機関の発行する金融債につきましては、五割を超えてはいけない。興業

銀行とか勧業銀行とか各金融機関は、五割以内ということになつております。さらに一つの金融機関の一回に発行する金融債の六割を越えてはならぬ。言いなれば、「一回に発行」です。たします金融債の四割は、市中消化しなければならないということであります。これは資金運用部資金でもあります。普通では発行できない金融債を受けることによつて、資金運用部にはからざる危険を与えてはいけない。市中でも円滑にある程度消化せられ、その安全性について市中もこれを確認することによって、資金運用部もそれにつき合つてよろしく、こういう趣旨の規定であります。ななな資金運用部が持つます金融債は、市中の條件並でなければならないということを、後段にうたつておるのでござります。

大蔵大臣及び郵政大臣が審議会の開会長となつて、会長を輔佐するといふことになつております。この審議会は、大蔵大臣の資金運用に関する諮問機関でございます。

その他の規定は手続的な規定が多いので、特に御説明は要しないかと思ひますが、附則におきまして、若干の経過規定等を設けております。大体第九項におきまして、この法律施行の際、政府の特別会計の積立金の運用にかかる有価証券及び貸付金は、この統合管理の趣旨に照しまして、資金運用部に一括歸属するということになるのでございますが、ただこの際におきましても、簡易生命保険、郵便年金特別会計の便宜をはからいまして、十項におきまして、現在そちらに属しております有価証券の保有、及び保険契約者等に対する貸付等につきまして、この資金運用部にただちに移管することをいたさない。それらの運用が終了いたしますまでは、そちらの特別会計に置いておるということにいたしまして、そちらの特別会計におきまする関係人員の急激なる減少、その他によりまする不安というものを除いた次第でございます。それからなお十八項におきまして、先ほど来問題になつておりますする簡易生命保険の独立運用の問題につきまして、これはこの簡易生命保険法に、その資金にそちらの特別会計で運用するという趣旨の規定がございますので、削りまして、統合運用の精神を明確にいたしたいと考えるのでござります。十九項は郵便年金法に関するもので、十八項の簡易生命保険に関しまする問題と同一でございます。

につきまして、簡単に御説明申し上げ

○夏堀委員長 御質疑はありません。

とにかく、まあお伺いしたいと思ひ

○舟山政府委員 簡易生命保険積立金
ます。
○田中(説)委員 その点は從来から論
議せられて來た点でありますけれど

ております。ドッジ書簡が出るのに

ついて、大蔵省の方で、私は率直に申しますが、そういう工作をしたといら
きましても、ドッジ氏等の見解はやはりこれと同様であつたのであります

か。

○田中(新)委員 資金運用部資金注策についてお伺いをいたしたいのであります。

でございまして、大蔵大臣もそれに対しましていろいろ答弁しておる次第で

「さうしますので、あまり詳しくは繰返すことを避けたいと存ずるのであります

す。私どもの見解といったしましては、
これらの政府資金をどこかで統合管理

して、むだなく最も能率的に国民経済

全体のために運用する。しかもその際には政府の財政政策、金融政策と一体

となつてこれを行ふといふことが、き
わめて適切なることであらうと思うの

でありまして、その意味においてそれ

ては、財政金融の当局である大蔵省が
これをやるといふことが、唯一の道で

これをやるとしことが、昨一の道で
あらうと考える次第でござります。こ

の法案におけるくまでにはいづくの経過もあつたことは、すでに論議せら

簡易保険につきまして、運用面を大蔵

省に移管することによつて、簡易生命保険自体の発展といふことを阻害しは

しないかどうか」ということなりきまし
こは、これは教育部担当官の「二二一二二

では、これは政府内部においてそれを
れ担当の部局において担当する仕事

を、それ／＼専念してやるわけあります。また大蔵省としまして、簡易保

險の発達につきましても非常に关心を持つております。必要なことであると考え

ておるのでございますが、運用面を大

しましても、決してそれを阻害するものではない、こういう考え方を持つてい

第一類第六号 大藏委員会議録第四十五号 昭和二十六年三月二十九日

ることができるという第三條の国庫余裕金に関する規定の問題と、それから覚書にあります受入れたすべての資金という表現がありますけれども、そなばならないという資金の名目が明確でない場合に、この郵便年金及び簡易保険積立金関係の資金を預金部に統合するという根拠が、どこから出て来るかということについて御説明を願いたい。

○舟山政府委員 ただいまの御質問は、法律の條項で申しますと、第二條

に、特に第二項に政府の特別会計の剩

余金を積み立てた積立金は、すべて資

金運用部に預託しなければならないと

規定してございまして、すなわち積立

金はすべて預託を義務づけられておる

のでござります。ただ余裕金の方にな

りますと、第三條におきますように

預託することができますとの任意規定

でありますけれども、しかしこの資金

運用部への預託以外には運用してはな

らない。ただ一時の余裕金として保有

するということは認めておるのでござ

りますが、いやしくも運用ということ

になると、資金運用部に預託しなけれ

ばならない、こういう趣旨をうたつて

あるのでござります。

○田中(織)委員 そうすると、次にこ

の資金運用の問題についてであります

が、現在郵政省の関係で運用しておる

三十数億の資金があるのであります

が、この法律がかりに成立をしました

場合に、従来の取扱いから郵政省の方

で運用を認めておる三十数億の問題

も、当然これは大蔵省において一元的

に運用するという建前からいたします

るならば、郵政省から大蔵省に移す御

方針であるかどうか。

○舟山政府委員 ただいまの御質問の点は、附則の十項に規定してござります。すなわち現在この法律施行の際に、簡易保険の方で保有しておりますが、これはその運用が終了するまで、大蔵省には引継がないでよろしいということに相なっております。

○田中(織)委員 私はそれはもちろん

附則にあることは承知しておりますが

りますが、そこに今度の預金部資金の

一元的な統合運営という法案に出て來

る不徹底さがあると思うのです。従つ

てこの点が、おそらくわれらの聞く

ところでは、閣議でも問題になつて、

一種の妥協的な産物として附則ができ

て来たのではないかという疑いを、

われらは持つておるわけであります

けれども、銀行局長が説明せられるよ

うに、またこの法律の本條において明

示しておるよう、こういう資金の一

元的な資金部による把握、大蔵省によ

る一元的な運用という建前から見ます

ならば、現在郵政省にあるものについ

ても、これは大蔵省へ持つて行くべき

なんだ。これはもちろんこの資金の回

収ができるまでとか、そういう時間的

制限はつけておりませんけれども、三

十数億のものが郵政省に残つておると

いうことは、私はその他の部分——約

三百億以上になると思うのであります

が、そういうのも、これは郵政省の

関係に残しておいても、十分その点の

運用について大蔵省と郵政省間の連繋

によって、いわゆる国による一元的な

運営方針によるところの運営は期せら

れると思うのであります。その点はも

うことをねらいとするならば、そない

うことを残しておくことは私は不徹底

だと思いますが、その点に対する銀行

局長の所見を伺つておきたい。

○舟山政府委員 統合管理運営とい

うことであります。すなわち現在この法

律施行の際

に、簡易保険だけでは納得できない。こ

れまであります。まだ私はただ

の話合いにおいて、どうも大蔵省が国

会の議決その他——大蔵大臣と郵政大

臣と連名で司令部へこの国会の決議に

基いての実行を要請したこと等につい

ての、司令部の返事が得られないとい

つたのでございますが、この簡易保険

におきます機構の急激なる縮小等

は、相当不安定な状態をかもし出され

それもあるといつたような政治的な考

慮もございまして、かつ從来すでに投

資せられておりますものは、そのまま

にしておきましても、その金額から申

しましても、大勢にはあまり影響はあ

りませんが、やはり資金につきまして

一つの見地も加えまして、簡易保

険の方に置いて参ることにしたので

ござります。しかしこれから蓄積され

て参ります新しい資金につきまして

は、やはり資金運用部におきまして統

合いたしまして、一元的な見地から運

営することが必要である、こう考えて

おる次第でござります。

○田中(織)委員 ただいまの銀行局長

の御説明でも、まだ実は納得できない

のであります。やはり簡易保険の関係

で三十六億運用しておる分について

は、簡易保険の関係の機構を急激に縮

小するわけにも行かないから、これが

から参りますものを、同一の政府部内

でありますから方針だけをきめて、私

は金が入つて来た窓口において、十分

その資金の特殊性というものを生かし

た運営を行つて、さしつかえないもの

きります。この三十六億の関係は、簡易

保険事業を遂行していく過程で、どう

だと思いますが、その点に対する銀行

局長の所見を伺つておきたい。

○舟山政府委員 この三十六億ばかり

の金につきましては、二十一年の司令

部の指令によりまして、簡易保険の積

立金を預金部に一括統合しなければな

らぬことになります以前、簡易保険に

ついてははどういう御処置をなさるお考

えでありますか。

○舟山政府委員 この三十六億ばかり

の金につきましては、二十一年の司令

部の指令によりまして、簡易保険の積

立金を預金部に一括統合しな

の六十億の内容を見てみますならば、一般会計から二十億、見返り資金から四十億ということになつておるのでありますけれども、先ほど申しましたように、この四十億の見返り資金といふものは、日本の国民が外国から入つた食糧を買つて、それを積み立てた金でありますまして、少くとも国民の税金である。これを再び農村に還元してこれを貸し付けて高い利子をとる、こういう間尺に合わない、自分の金に自分が高い利子を払わねばならぬということは、どう考へてもわれわれは納得できない。しかも政府は平氣でこういうことをやつておる。一体これはどういふことかと申しますと、現在農村に起つて来たところの非常な金詰まり、しかも現在の農村政策の結果がもたらしましたところの窮乏に対して、農民は非常に現政府の農村政策に対するところの反抗を示し始めておる。これは本日参議院で麦の統制撤廃が否決されたのを見てもはつきり現われておるよう、現在の農村政策に對しましては農民自身がこれに反抗を示しておる。これに対して、反抗を示されることを何とかしなければならぬ。だからまずすずめの涙ほどのわずかに六十億といふようなものを、高い利子で貸し付けるのだと言つて、そうして一応こまかそうとするところに本法案のねらいがあるのでありますまして、結局におきましては、本委員会において答弁されたごとくに、あるいは回収不能になるかもわからない條件をはらんでいるのであります。しかもそういう土地改良等によつ

て回収が不能になつた場合、その土地は一体どうなつて行くのか。結局これが大きな資本家か、あるいは国家独立おきましては、結局農村のファーミング支配を強化することであり、あるいはまたこの金をめぐるところのいろいろなボス勢力が、この資金獲得のために暗躍する一つの素地をつくるものであるという考え方から、われくは本法案には反対するものであります。

○夏堀委員長 小山君。

○小山委員 私は自由党を代表して、ただいま議題になつております法律案について賛成の意を表するものであります。

て私どもは、こういうふうに農民なり漁民なりあるいは山村業者が長年を要望しておつたところの農業改良の費用、あるいは漁港修築の費用、あるいは林道・塩田開発の費用といふような長期かつ低利の金が、國民に流れて行くこということは非常な善政であると思ふ。その資金が少いということは、日本の現在の財政状態がしからしめておるのでありまして、日本の資本の蓄積が進むならば、さらに多く多額の資金がこれに注入されて行くことは、この法律ができて初めてできるのであります。その意味において満腔の賛成の意を表するものであります。(拍手)

ごらん願いたいのでありまするが、修正の趣旨をごく簡単に申し上げますと、この法律案には、本来法律案の附則に国民金融公庫に関する條項と、住宅金融公庫に関する條項は、住宅金融公庫法の一部改正法律案として提出される予定でありますたところ、該法律案が三月中に成立の見込みがないということがわかりましたので、ただいま議題となつておる法律案の中にこれを織り込もうとするのであります。その趣旨はお手元に配付してありまするところの修正案によつてごらん願いたいのでありますまして、まつたく事務的な條項であります。ただ一言つけ加えておきますと、最初用意いたしました修正案と一箇所違つている点があります。それはお手元に配付しました修正案の最後に近いところであります。「借入金」とありますまして、第二十七條の二といふ項があります。この一項、二項は最初の修正案通りでありますが、第三項に住宅金融公庫に政府が貸付をする場合に、貸付利息の減免をする條項があつたのでありますけれども、その部分はこの住宅金融公庫が、国民金融公庫とは若干性質を異にしておりますので、それほどの優遇措置をうける必要はあるまいという結論に達しまして、その部分だけは修正から除いてあることをつけ加えておきます。

○夏堀委員長　ただいまの小山君の動議のことく決定するに御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり。

○夏堀委員長 御異議ないようありますから、本案については討論を省略して、これよりたちまち採決に入ります。

まず小山長規君提出にかかる各派共同提案の修正案に賛成の諸君の起立を願います。

〔総員起立〕

○夏堀委員長 起立総員。よつて本修正案は可決せられました。

次に本修正案の修正部分を除く原案に賛成の諸君の起立を願います。

〔総員起立〕

○夏堀委員長 起立総員。よつて本案は小山長規君提出にかかる各派共同提案の修正案のことく修正議決せられました。

これにて休憩いたします。

午後零時三十分休憩

午後二時三十九分開議

○西村(直)委員長代理　ただいまより再開いたします。

お詫びいたします。去る三月十二日、本委員会において討論採決の結果、修正議決せられました国家公務員等に対する退職手当の臨時措置に関する法律の一部を改正する法律案につきまして、なお手続上において未了の分がございましたので、本会議上程をとどめておりましたが、手續を完了いたしましたので、この際本案を再議に付したいと存じますが、この点御異議ありませんか。

う少しわかれくに時間的余裕を与えて
いたぐるよに、大蔵当局の勉強を願
いたいと思うのであります。そこで法
案の内容についてお伺いする前に、こ
の開発銀行法案が今国会に提出せられ
るということを、新聞紙等でわれへ
承知をしたのであります。国会に提
出せられる前に、開発銀行の総裁がや
れ小林中であるとか、あるいは工藤昭
四郎であるとかいうことがいわれ、新
聞紙の伝えるところによりますと、總
裁は小林中氏に決定を見た——もちろん
内定の意味であろうが——といふこと
が伝えられるのであります。法案
の成立しない以前に総裁の決定を行わ
れたかどうか。ひとつ大蔵大臣からま
ずお答えを願いたいと思います。

発の総裁に擬せられて以来、現内閣のいろいろの人事の問題のときにつま下馬評に上るので、世間からは現内閣と小林氏との関連、特殊関係を非常に問題にされておるのであります。私の最近聞いたところによりますと、もちろん富国生命の社長という金融方面に關係されておる人であり、その意味で生命保険を通じて、証券業の方にもタッチせられておることを聞くのでありますかが、実は最近こういうことを聞いておるのであります。それは小林氏あるいは国策バルブの副社長でありますか、水野成夫君らで鳴門商事という証券会社ができるておる。証券会社であるか商事会社であるかわからませんが……。そこで山一証券とタイアップして、東邦レーヨンの株式の操作に何か関連をされて、相当多額のいわゆる差益金をもうけておる。その金額は三千万円だと伝えられておるのであります。そういうことでこの東邦レーヨンの株式の買占めと、値段のつり上げによる売逃げに成功したことになるのだろうと思ひますが、このことが証券取引委員会等でも問題になつて、山一は処断され、鳴門商事はその問題があつたので解散することにきつた。さらに証券取引委員会では、事務局長の湯地謹爾郎君がその責任を負つて最近やめたのだ。こういうようなことが伝えられておるのでありますが、証券取引委員会も大蔵大臣の所管下にあるのであります。これは別に刑法上の問題であるとか、どうとかいうことはないのですが、こういう形でもうけた金が、あるいは現内閣との何らかの橋渡しの問題になつて、そこで最近何か現内閣できめる人事の問題のときに、ひ

んびんと小林氏の名前が出来るのだと、
実はこういうまことにやかな報道が行
われておるのであります。こういうま
を総裁にするということ、ことにま
法案が成立していないのに、新聞紙等
が決定的な報道をせられるということ
は、私はその意味で法案の審議の上に
も影響を持つて来ると思うのであります
が、大臣は、これはあるいは町の流
説である、事實を調査してみないと
からないと言うかもしませんけれど
も、こういう問題は相当——証券取引法
委員会の事務局長の湯地君が責任を負
つてやめたのだということまで言われ
ておるのでありますか、何かこのこと
についてお聞きになつておられるかど
うか。

○池田国務大臣 東邦レーヨンの株の
売買につきまして、よくないことがあります
たことは確かであります。しこうし
て山一証券と鳴門商事との関係も知つ
ております。しかし鳴門商事と小林中
ておりません。君とか水野何とかといふ人の
私も知りません。どうして取引所法
から申しまして、価格維持の度を越
まして行つた点につきましての不始末
は認めまして、山一証券に対しまして
適当な措置を講じたのであります。す
なわち小池社長は理事を辞任する。そ
うして今後そういうことのないよう
に、権利株の売買を当分やめる。こ
ういうような措置を証券取引委員長がと
つたという報告を受けております。私
もその措置を適当な措置とは認いたし
ました。しかるところ証券委員会の事
務局長の湯地君が、これに責任を負つ
てやめたということはこれは全然無根
でござります。これは大蔵省の人事の
異動につきまして——まだ発令はいた

しておりませんが、前から計画しておつたところでございます。この鳴門商事との関係においてどうこうとかいつもりでは全然ございません。この問題以前大体私の腹はできておりたのですがあります。しこうして鳴門商事につきましては、解散を命じたようではございません。

よるに、いざり後金志のいた貴じこるの同会金計出項・定目対さ考申にあえし

して、復興金融金庫の新規貸出しを停止して、今その回収に専念いたしております。従いまして普通の例ならば一般会計に入れて、一般会計からまた繰入されるという方法が普通のやり方だと思ふのであります。そうしますと予算もふくれることになりますし、大体その回収の期限があるのですから、元金と利子は大体の見当がつくのであります。従いまして一般会計に繰入れてまた出資に充てるということよりも、大体の見当がついておりますから、こういう規定を置いて、四半期ごとにたまつたものをここに入れ、出資にしよう、こういうふうにいたしておるのであります。御承知の通り昭和二十五年度におきまして、復興金融金庫からは元利合計百八十億円を繰入れております。二十六年度には百二十億円の繰入れ予定に相なつておるのであります。従いまして百二十億円を繰入れますと、二十五年度におきまして回収予定額以上のものがござりますので、二十六年度においては百二十億円を一般会計に繰入れましても、なお大体三十億円余り入つて来るのではないか、こういう前途がついております。そして二十七年度からになりますと、今年度の回収の分を引きますと七百二十億円になりますが、大体七、八十九億円毎年入つて来るのではないか。これほどなん／＼減つて参りますが、そういう予定でおります。

は、その両者を合計すれば出来ることになつて、ややはつきりして来るのあります。が、第四條の第三項にあります「必要があるときは、大蔵大臣の認可を受けて、その資本金を増加することができる」という條項は、今後の問題でありますけれども、本年度においては復金関係から政府出資として合算されて来るもののほかに、いわゆる出資の資本金の増加で二十六年度中に何される計画か、現在から立てられておるかどうか。これは全体としての二十六年度における事業計画といいますか、資金の運用計画といふもののが示されると、その点もはつきりして来るのではないかと思うのであります。大体従来この種の金融機関の資本金の増加の問題につきましては、毎期法律できめることとに分かつておると思うのであります。この第三項によりますと、この点が大蔵大臣の認可にゆだねられるということになるので、われ／＼関心を持つておるのであります。その点はいかがでしようか。

と勢いこれは日本の自立経済に關係のある面でありますけれども、最近特に問題になりますのは、月米經濟協力の問題が出て来ておるのであります。とすればこういう見返り資金の關係の問題で、ある意味において向うのひものついておる資金からやられるという關係から見ますと、日本の本来の立場から見ると、自立經濟のための長期資金の調達ということではなくして、いわゆる日米經濟協力の關係の面に、多くこの金がつぎ込まれるようなことになりはせぬかという危惧の念が持たれるのは、当然だと思うのであります。それは日本經濟協力のあり方の問題については、政府の考えておるのとわれくの考えておるものとの間には相当の隔があるわけで、それ自体をここでお尋ねしようとするわけではございませんけれども、少くともそういう点について見返り資金との関連において、この開発銀行の資金の運用の方向が、いわゆる日米經濟協力關係の面に、重質的に向けられるような懸念があるのではないかということを一応考えるのであります。が、その点はいかがでありますでしょうか。

一月十日いろいろいたしましたのであります。何も日米経済協力の関係からこれが起つたのでは全然ございません。しかもまた日米経済協力の具体的な問題については、私は何も承知しておりません。従いまして私の気持では、そういうふうにとは関係なしに開発銀行を出発いたしましたのであります。きょう、きのうから他の委員会でそういうことを聞きまして、実は驚いておるような状態でございましたして、日米経済協力のためのものでは全然ございません。しからば今今までにおいて開発銀行がこれだけの資本をもつて、新しい事態の日米経済協力態勢に寄与するかという問題につきましては、私はこれだけの金ではそんなことはできない。それより日本産業開発にはまだこれでも足らぬ。こういうような気持を持つておるのであります。

わらず、われくいろいろ一回国会に現れて参ります面だけを見ても、なかなかそういう自主権の回復という方が、われくの期待するようには行っておらぬのが現実だと思うであります。そういう意味で日本の自立経済のほんとうのあり方から見て、必要あります。もちろんこの程度の資金は、はたしてそういう大がかりなもの設立されることが必要であるといふやうな意味から見てわくがはめらかにあります。もちろんこの程度の資金ができるかどうかと、いう大臣の御答で、ある意味から見てわくがはめらかにあります。私が御質問申し上げるのは、やはりうした資金によつてまかなわれるところのいわゆる長期資金の方向といふのは、ほんとうの意味における日本自立経済達成のために必要な、本来立場から考へた方向に向けるように、この資金を運営されたいという熱願を申し上げておりますから、この点は十分今後御留意願いたいと思うのであります。

発銀行に債権、債務を承継するお見込みであるかという点が一点、もう一点はこれまた先般お伺いしたのであります。中には貸出しを受けたけれども、すでに会社はなくなつたというようなものも若干あるやに聞いておるのであります。大体大臣がただいまお述べになりましたように、八百六十億ばかりの復金の貸付金の未償還分があるわけであります。後やはり開発銀行から新たな資金の融通の問題との調整をどういうふうにされるとか、この二点についてお伺いをしたいと思います。

○池田国務大臣 ただいま最初にお話になりました日本の経済自立、自主性、この問題から考えまして、私は非常な躍進だと思うのであります。御承知の通り見返り資金からは電力、それから造船に出ております。しこうして私企業としまして鉄鉱、石炭あるいは水産物の高度利用に出ておるのであります。これが場合におきましては、個々の会社について個々の事例を関係方面に申請して金が出て行く、こういうふうかつこうになつておつたのであります。今度は絶対的に百億円ばんと出してしまして、どこの会社に貸す貸さぬは、開発銀行の縦割りが関係方面との交渉なしに、独自の考え方でできることに相なりますので、時間的にも手続的にも、また日本の経済を自ら的に動かす意味におきましても、よほど進歩したと考えておるのであります。しこうして御質問の点の一つこの復金の開発銀行が

一 諸になるかという問題につきましては、私は情勢を見て適当な時期ということにいたしております。すなわち昭和二十六年度中に適当な時期にやりたかったら、それからスタートいたしまして、復金の貸付の状況、回収の状況等を復金の投資者と開発銀行の投資者がよく検討の上、適当な時期にやるべきが一番いいのじやないか。初めはできましたら、すぐ引継ぐというふうなことも考えないことはなかつたのであります。それはいかにも実態に沿わぬというふうな気がいたしますので、昭和二十六年度中の適当なときには債権債務を引き継ぎたいと思つておるのであります。

点は、同一のところで現在復金から借りてまだ未償還の分があるといふようなどころが、新規の資金の需要を受けたところになる。いわば復金債務を開發銀行が肩がわりするといふような実質的な結果になると、それだけ積極的にこの資金でわれ〜くが生産増強を期待する面が、非常にぼけて来ると思ひますので、そういう点から十分貸付対象については——もちろん復金の貸付が残つておるようなどころに、あらためて資金を注入しなければならぬところも出て参ることは了解できるのあります。が、これまた私どもとしましては、大体この法案に賛成の立場に立つておるわけでございますから、希望を述べて終ります。

○池田国務大臣 されども、この開発銀行をつくるに
すればならぬようになつた事実と、も
う少し産業界、金融界の面でお話を願
いたいと思うのであります。

法案に書いてあります
すように、長期の設備資金といつてお
るのであります。御承知の通り原則と
いたしまして、今の日本の市中銀行は
短期資金を扱うということに建設がな
つておるのであります。もちろん長期
の定期預金があります場合におきまし
ては、実際問題としてある程度長期の
設備資金を出しておる場合もあります
。たとえばこのころのように造船資
金につきまして、市中銀行が出してお
るのは長期の設備資金と言い得ると思
うのであります。また一般の産業にお
きましても、長期の設備資金を市中銀
行が出しておることは、これはもう否
定できないことがあります。しかしそ
うするところがいいか悪いかという問題
はある。銀行の制度の上から申ししまし
て、いわゆる兼営銀行と申しますか、
長期、短期の両方をやる。そうして分
業主義の銀行制度とこうありますかが、
日本はもとより分業主義の建前であり
ましたが、兼営の状態だ。しかし戦争
後におきましては、分業主義の特殊銀
行も普通銀行になつてしまつた関係
上、制度的に長期の設備資金を供給する
事実上は興銀を主体といたします
。事実上は興銀を主体といたします
て、勧銀もある程度やつておるのであ
りますが、制度上はない。これではし
けない。特にこうした長期の設備資金
を供給する銀行を置く必要があると
うので、こしらえることにいたしました
であります。先般の国会におきましま
で、輸出のための長期資金のために輸

出銀行をこしらえた。今岡は日本商業開発のためのこういう制度を説けることが、適切なやり方であるというので、見返り資金から私企業に出しておきました長期資金を、この銀行をもつて扱わすという建前になつて、こしらえようとしておるのであります。

○松尾委員 大体わかりましたけれども、そういたしますとそういう内容でいろいろなことをとりはからい、長期資金をもつて産業の運転に充てるということになるのですけれども、これをやりながら、また先ほど大臣がお触れになつたように、銀行の分業ということをお考えになる御意思があるか。たとえば正金を為替銀行にしたり、興銀をいわゆる不動産担保で借りられるような、元のよくなふうになさるお気持はあるのでしょうか。

○池田国務大臣 元の正金銀行のようないものを置くか置かないかといふことは、一般の為替銀行がどれだけの力を持つかということによつてきまると思ひます。ただいまのような状態では、相当強力な為替銀行が必要ではないかと思います。御承知の通り今東京銀行は為替業務を主として取扱つておりますが、これだけでいいかといふことになると疑問があるのであります。外国銀行の支店がどの程度取扱うか、日本の為替銀行がどの程度やるかといふ問題で、将来きめなければならぬと思うのであります。こうして一般の金融銀行の分業主義、いわゆる商業金融、短期金融専門で行くと申しましても、これはなか／＼一朝一夕にかそられるものじやございません。先ほど申し上げましたように、一般の銀行でも二年、三年の長期金融をやつているのが

長期資金の供給につきましては、自己資本の増加とかあるいは社債の発行とかいうことをやりながら、またできれば開発銀行の業務にありますように、肩がわりということをやつて、徐々に日本の経済に沿うよくな形を持って行きたいという気持を持つております。

○松尾榮員 これをずっと見て行きますと、銀行も非常に喜ぶし、またある面では産業家も非常に喜ぶような気がするのですけれども、ずっとながめてみますと、この新銀行はかなり困難なものに対する云々と書いてあるところを見ますと、不良貸しに近いものもあるだろうし、また焦げつきの肩がわりをするというふうなものも出て来ると思ふので、大臣はきっとお怒りになるかもしれませんけれども、復金の二の舞を踏まないよう、これを短い期間にトライアルにおやりになるよくな御意見はないですか。また私はその方がよいとも思うのですけれども……。

○池田國務大臣 私は一時的の問題としては考えておりません。これは他の金融機関が貸し付けたくない、こういふふうな場合においてこれが乗り出します。こういふのですが、それだからといつて不良貸しをやるというのじやございません。回収確実なものしか貸さないのでござります。ただ見方が、日本経済再建のために必要だと思うときには大膽にやつて行く、こういう気持であります。しかし大膽にやつて行くからといって、損の行くようなものにどんどんく出すわけのものじやない。普通の銀行では恐ろしがつてできないと、いうふうなものを検討の上、回収確実なものについてやる、こうしたことで

ござります。しこうして日本のようないまでは、やはりこういふ長期資金を供給する特殊の銀行が必要であるということは、いわゆる後進国のドイツの例を参考見ましてもこれはあることございまして、資本を吹き飛ばしてしまつた日本といたしましては、私は相当長きにわたつて長期資金の供給をする専門銀行があつてかかるべしと、考えておるのであります。

○松尾委員 そういたしますと、国会におきまして、政府はこの事業をやることになりましてから、各四半期にわかれつてその内容の報告をしていただきまして、その都度だん／＼これを修正して行くというようなことがいいとと思うのです。いわゆる強力な監督といふふうにした方がいいのではないかとういう気持がするのですけれども……。

○池田国務大臣 私はその点には賛成できません。制度として、日本開発銀行が貸し出してくれる分につきまして国会が監督するということは、いかなるものかと思います。私は適当なるりっぱな人物が責任をもつて、この国会できめられた法案の趣旨に従つて運営して行くのが、一番いいことと考えております。

○松尾委員 またあしたやりますから……。

○深澤委員 ただいま大臣が、日本開発銀行の構想は今に始まつたことじやないと言われた。それはわれくも、昨年の十月ごろから大臣がこういう構想を発表されたことはよく承知しております。ところが、この早くから構想されたことが、予算にも間に合わなかつた。そうして最近においてようやく

このオーケーがとれて、国会に出して来たといういきさつを見ますると、もちろんこれを構想された當時においては、いわゆる日米経済協力という関係はなかつたかと思うのであります。最近にこれが国会に出されて来たとして、意味において、やはり日米経済協力の一環として、こういうことの了解がついて出されて来たのだというぐあいに、印象を受けておるわけであります。この点をもう一度大臣からお伺いをしたいと思います。

○池田国務大臣 先ほど申し上げました通りに、日米経済協力関係のためにでききたのではございません。深沢君がいかに想像をめぐらされようとも、私の答えははつきりいたしております。

○深沢泰鳳 それでお伺いしたいのですが、大体この開発銀行は、抽象的には日本経済再建に必要なものといううまいに解釈されているのであります。どういう業種に重点的にこの開発銀行を利用せられようとしておるのか。その構想をひとつお伺いしたい。

○池田国務大臣 それは総理大臣の任命される総裁にお聞きくださいればよろしいと思います。これは総裁がこの法律に基きまして、日本の産業開発に必要な方面に重点的に出して行くのであります。

○深澤泰鳳 この法律が出て総裁がきまつてから、その総裁がかつてにやるものだという、こういううまいに解釈をされたて、そうして国会に出す場合においては、やはり大蔵当局として日本再

この開発銀行を重点的に、どういうふうに構想を持たれて、それをこの法の成立後において、決してからに使つて行くかという方針が決せられて、初めて私はこういう法の案が出来て来るのが順序であると考える。これをこの法案が成立後において、決された総裁に聞いてくれといふのを度は、いかにも私は無責任きわまる態度であると思うのですが、この点はもう一ぺんお聞きしたいと思う。

○池田国務大臣　これは予算委員会でも共産党の人から聞かれたのであります。それが、それじや今鉄鋼に何ぼ出す、工場に何ぼ出す、あるいは織維關係をどうやる、化学肥料をどうやる、ということは、私は大蔵大臣としてお答えできません。その時の経済状況、金融状況によりましてこれはきめるべき問題であるのであります。私が今どこそこそこの鉄鋼会社にどのくらい出すつもりがあるというのは、これはナンセンスでござります。市中銀行も相当前日本産業開発のために出すのであります。しかしして市中銀行がどん／＼出すといふものには、開発銀行は何も競争的にできないのであります。初めは鉄鋼業者に出すといふことになると、それが今まで纖維関係、化学薬品関係に出るから、石炭幾らといつてやつております。でも、市中銀行が石炭の方にどん／＼の事情によつてやればいいので、私はそれを開発銀行の総裁が責任を持つて、日本産業開発に適当な時期にお出しになるのが一番いいのだと考えておるのであります。

きの世界情勢によつてかわつて来るの
でありますから、これが一番いいの
だといふときにやるべきであると考え
るのであります。従いまして、ものに
は重点産業といふものがあるとわれわ
れは考へておる。水力、造船、鉄鋼、
石灰、こういうふうなものがあること
は、これはみんなわかつておることで
ありますから、そういうところに行く
ことは大体想像できますが、大藏大臣
として鉄鋼にこれだけだ、石灰にこれ
だけだということは言えないと思いま
す。

○深澤委員 私は類を明確にしろとい
うのではありません。大体今の御答弁
で、重点産業を中心としてやるのだ
といふことが明確になりました。

次にお伺いしたいことは、この業務
の範囲の問題であります。この法案
を見ますると、やはりわれくは多少
の危惧を持たざるを得ないのであります
。それは十八條の第一号に「設備の
取得、改良又は補修に必要な資金で銀
行その他の金融機関から供給を受ける
ことが困難なものを貸し付けること。」
こういうような規定があるわけであり
ます。これは一面の解釈によります
と普通の市中銀行が貸し出さない、そ
ういうところへ貸し出して行くのだ。
そういうところは、たとえば非常に嚴
大な資金を要するというようなものも
一つありますよう。あるいは非常に危
険負担をしてなければならぬといふよ
うなものも、想像せられるのであります
。この場合における普通の市中銀
行、金融機関から供給を受けることが
困難なもの貸し付ける、こういうこ
とについての具体的な解釈は、どうい
うかあいに考へられておるか。この点

○池田国務大臣　この困難といふのは、資金の分量的に困難な場合もありましよう。それから事業の見通としてなかなか踏み切れぬところもありますよう。いろいろな事情があると思うのです。ですが、この規定の主たるところは、一般市中銀行でまかなえるところはまだなつてもらう。しかしまかなければならぬからといって、産業開発がそれだけ遅れていけない。こういう場合にこれが乗り出すのだという気持を書いあるのであります。

○深澤委員　それから第二号にはやはり同じように、「証券業者等が応募又は引受をすることが困難なものに応募すること」とありますし、こういう場合に社債の応募をやるとか、あるいはまた返済資金としては、普通の証券業者が応募または引受をすることが困難なものに応募するということになると、どうも相当の危険負担をやる覚悟で開発銀行がやるのだ。そうなるとまた第二の復金の性格を持つて来る危険性が、多分にあるという危惧が、当然わいて来るのであります。この第二号、第三号の場合における解釈は、どういうぐあいに考えておられるか伺いたい。

○池田国務大臣　この貸付と社債の引受といふものは、経済的には大体同じで、それで書いてあるのであります。あなたはいかにも復金が非常に滞りがちであつて、回収ができないものが多いよう御想像なさいますが、決して復興金融金庫は、他の金融機関に比べて貸倒れがめちゃくちゃに多いということは、われくは考えておりません。復金に対する非難の点は、他の委

員会においても申し上げたように、第一の点は、日本銀行の信用造出によつてやつた、ということが財政金融上の問題である。次は貸出しにおきまして、これが政治的に行われたのではないから、という疑問が起つたのが第二であるのであります。このために回収不能が非常に多かつたとも私は考へていな、い。今調査いたしましても、そう回収不能な金額は——これは程度問題であります、特別に多いというふうなことは思つておりません。

○澤遷委員 そこで私は復金の問題についてお伺いしたいのです。が、たしか第七国会においては約一千億くらいの復金の未落金がある。その整理については三段階にわけて整理する。一つは近き将来において回収可能なものである。一つは回収相当困難なものである。一つは回収の見込みが非常に立たないものである。この三段階にわけて整理するのだという構想を、大蔵当局が発表されたことがあるのであります。ところが今の言葉によりますと、大蔵大臣は非常に安易にこれを考えられておるようですが、当時と現在とは違つて、そういう復金の回収の問題については、非常に安易な條件が出て来てるのか。私はあの当時の印象から言いますと、相当これは焦げつき等が出ているという印象を受けおるのであります。が、第七国会当時における整理方針と、現在の事情とはどういうぐあいに違つておりますか。その点ひとつ……。

おりますが、あの当時回収困難なもの
という金額を明示いたしましたか。
○深澤委員 たしか聞いたと思いま
す。

○池田国務大臣 私はあの当時明示
したかどうか知りませんが、回収不能と
思われるものがこんなに少いのか、こ
ういうことを感じたことを感じたこと
があるのあります。今私の記憶によ
ればその金額は残つておりますが、今
社も三つか四つの会社だつたと想いま
す。しかし発表していないそうですから
申し上げません。その後の回収状況
をごらんになりますても、今年度におきま
しては百八十億円を越える回収がある
。これは元本と金利の回収であります
が、予定の百八十億円を越えて回
収になつておる。来年度におきま
しては、予算で御審議なすつたよ
うに、百三十億円を一般会計に入れるよ
うになつておる。私は決して非
常にたくさんの不良貸しがあるとは思
つておりません。順調に回収されつ
つておるのあります。あると思つてお
るのあります。

○深澤委員 昨日の政府委員の答弁に
よりますると、実は八百八十六億の未
済金がある。もちろんこの中で期限の
来ているものが幾らかという問題につ
いては、具体的にまだ資料がなくて闇
でいいのであります。とにかく大
きな金額——これは必ずしも不良
貸付でも何でもないが、その金額のも
のがあるのであります。そこで私は昨
日政府委員に対して、この復金の整理
の問題は、これは天下の耳目を引いた
ところの問題であるから、いやしくも
復金の整理の問題については、国会議
員の前にある程度明らかにする必要が
ある。従つて現在の回収困難なよろな

状態にあるものの、具体的な資料の御提出を願いたいということでお願いしたのであります。が、回収処置を選めて行くために非常に悪影響があるから、これは業者でできないということで、その資料の提出を拒否されたのであります。そこで私はなお追究したところがこれは大臣に相談してからでなければ、返事ができないということになります。が、印象を受けたものは、非常に回収困難な焦げつきがある。それをどうも発表できない、というような事情にあるといふうに、われくは印象を受けたのであります。その点について、大臣は非常に簡単に考えられておるのでありますから、そういう具体的な回収困難な状況にあるものの資料を、明確にされることができますかどうか。その点をお尋ねしたい。

○深澤委員 そこでこの開発銀行の貸付の場合における利率であります。が、この法文におきましては、その利率が明確になつておらないのであります。もちろんこれは現在からこれを明確にすることは非常に困難だうと思ひます。大体どの程度の利率でござるが、お貸しになる御方針であるか承りたい。

○池田国務大臣 予算の方には収入を五億三千万円と計上しておりますが、これは貸付利率と所有有価証券の利子代であります。しかして大体五億何千万円の収入は、今まで復金の貸付が平均九分九厘でありますので、一応九分九厘として推算いたしました。しかししてそういう所有証券の分は大体食糧証券を持つつもりでありますので、やはり業態別に適当な利率がきめ得られると思いますのであります。しかしこの貸すということはきまつております。ものは、開発銀行の業務規程によつてきめることに相なつておりますが、やはり業態別に適当な利率がきめ得られると思いますのであります。今幾らくであります。

○深澤委員 現在日本の講和前の状況としては、こういうことが考えられるのであります。講和後においてのこの開発銀行のあり方の問題であります。が、これはアメリカの経済援助といふものがなくなります。そのかわりに、これは新聞等に伝えられておりますが、二十億ドルの借款といふことが問題になつてゐるのであります。その場合において、その引受け等をこの銀行がやるというような構想を、今から持つておられるのじやないかといちようなことも聞いておるのでですが、その点

はどうですか。

○池田国務大臣 借款ができるかできないかわかりませんから、お答えができません。

○深澤委員 それから外資が入つて来た場合における引受場所として、この銀行が考えられているといふことを言つておるので、その点はどうですか。

○池田国務大臣 その場合になつて考えればいいことでございます。

○深澤委員 それからこれはその他の問題にも通ずる問題であります。たゞ、とえば預金部資金を資金運用部資金特別会計にされたといふことは、私には一つの国家資金の総合統一であるといふぐあいに考えられるのであります。

もう一つは、開発銀行が日本の唯一の長期資金の銀行として、いわゆる国家資金の基礎の上にこれは運用されて行くのであります。しかし現在の開発銀行といふのであります。こういう構想は、最近における日本の金融財政の国家的支配を強化するといふか、統制強化の方向であるといふぐあいに理解できるのであります。この方針は一体どういふぐあいに池田大蔵大臣としては理解されておりますか。その点をお伺いしたい。

○池田国務大臣 今のが融機構の状況

におきまして、長期資金の調達が困難でござりますので、こういう特殊の金融機関を設けることにいたしましたのであります。御承知の通り今長期金融専門でやります。民間の方で長期資金をどしこと供給し得るような機関があれば、何もこういうものは必要じゃないのです。御承知の通り今長期金融専門でやります。民間の方で長期資金をどしこと供給し得るような機関があれば、出することにいたしております。農林漁業にも出ておるのであります。産業の業にも出ておるのであります。

○池田国務大臣 今見返り資金からも、水産物の高度利用等に対しまして考えがありますが、その点を伺いたい。

○池田国務大臣 今見返り資金からも、水産物の高度利用等に対しまして考えがありますが、その点を伺いたい。

であります。しかるところ産業開発のために長期資金が必要だといふのでこなはやつたのであります。

○深澤委員 現在の市中金融のおもむくところは、結局特需の関係等による好景気の場面にこれが流れて行くのであります。ところが日本開発銀行といふ国家資金の上に立つたところの長期資金の運営が、またやはり重点産業を中心として流れることになりますと、

結局資金に恵まれない農林漁村方面は、この恩恵に浴することが私は非常に困難であると思うのであります。もちろん農林漁業金融に對して約六十億の特別会計を設置され、この面へ流すということが今度の国会ではできたのであります。しかし現在日本の食糧問題の解決、あるいは漁業、あるいは漁業林業関係に対しましては、多額の資金が必要とせられるのであります。

○池田国務大臣 予備費は四千万円程度持つておつたかと思いますが、これは職員補充の關係その他いろいろの点が想像されますので、この四千万円程度を予備費に加えておるのであります。

○深澤委員 復興金融金庫を、一応開発銀行が近き将来において全部引受けれるということに相なるのであります。が、このまま大体復興金融金庫を引受けますと、開発銀行の資本の規模が相当大きなものになると思うのであります。が、大体どの程度の構想を持つておられるか。その点を伺いたい。

○池田国務大臣 債権債務を引受けます。しかし資本に繰入れるのは、四十三條に書いてある通りであります。従いましてそれで御想像がつくと思います。現在の債権は八百六十億、それから來年度に予定しておる百二十億といふものは一般会計へ入りますから、その残りが毎年々々入つて来ることになります。一度に出資は多くはげましたような鉄鋼とか、石油とかいうものばかりに行くものではございません。だから私は何に何ぼ行くと

か、これに幾ら行くとかいふことは今からきめられぬ。やはりそのときの情勢によつて考えなければならぬ問題だと思います。

○深澤委員 それからこの法案によりますと、予備費を相当設けてあります。が、予備費を相当設けてあります。が、予備費を相当設けてあります。

○深澤委員 予備費を相当設けてあります。が、予備費を相当設けてあります。

○夏堀委員長 本日はこれをもつて散会いたします。

午後六時五十八分散会

〔参考〕

農林漁業資金金融特別会計法案（内閣提出に關する報告書）

公庫の予算及び決算に關する法律案（内閣提出に關する報告書）

〔都合により別冊附録に掲載〕